

# LA PAZ DE MURCIA

FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS.

UN MES (Edición local UNA peseta. TRIMESTRE local 3'50) Con el suplemento científico-EN MURCIA (Idem grande 1'50 FUERA grande 5 literario LA ENCICLOPEDIA, 50 céntimos. mas al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo. OFICINAS DE DIA: SAN CRISTOBAL, 7 DE NOCHE: MONTIJO 13 Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 ó 10 céntimos. atrasado 50 sin distinción: del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminarse en fin de cada mes.

AÑO XXXIII

CORRESPONSALES EN PARÍS. A. Lorette, rue Caumartin, 61.—Saavedra, frères, 55, rue Taibout.—John P. Jones y C., 31 bis, Faubourg Montmartre.

SÁBADO 27 DE SEPTIEMBRE DE 1890

CORRESPONSALES EN ESPAÑA. Sociedad general de Anuncios, Alcalá 8 S. Madrid.—Roldós y C., Escudillers, 30, y Obradors, 1, Barcelona.—M. Gómez de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid. NÚM. 11-139

### FABRICA DE SELLOS Y GRABADOS

para dependencias oficiales,  
Empresas, Casas de giro, Comercios y Oficinas particulares.

Los encargos de la capital son servidos a las seis horas: los de fuera al día siguiente del recibo de la nota de pedido.

#### GARBAYO Y COMPAÑIA

64—PRÍNCIPE ALFONSO—MURCIA—PRÍNCIPE ALFONSO—64.  
Horas de despacho: de 9 de la mañana a 6 de la tarde

La casa de préstamos propiedad de D. Luis Servaty (q. e. p. d.), establecida en la calle de S. Nicolás, núm. 40, cuarto bajo, seguirá sus interrumpidas operaciones desde el día 1.º del próximo Octubre, bajo la razón social de «Herederos de Servaty» y la gerencia de D. Tomás Valderrábano. 3-3

### 1891

#### CALENDARIOS AMERICANOS

tacos sueltos  
Y DIETARIOS

calle de San Cristóbal, núm. 7, Murcia.

Ultima novedad

#### NAIPES INSTRUCTIVOS

POR D. JAIMÉ MARGARIT Y VICENS, Bachiller en Artes y Maestro superior. Recreo infantil, por medio del cual los niños jugando con los naipes pueden aprender a leer, adquiriendo además conocimientos de geografía, geometría, historia natural, aparatos de física y objetos y cosas. Estos naipes están formados de 48 elegantes cromos en litografía de diversos colores, constituyendo un método completo de lectura, pudiendo servir además de premios para los exámenes de escuela. Murcia, calle de S. Cristóbal, 7.

SEÑORAS Véase en la última página el anuncio del Comedor.

### LA PAZ DE MURCIA

Aplaudimos las precauciones para librarnos de la epidemia, pero debemos hacer algunas observaciones al Sr. Alcalde.

Nos consta que en la Trinidad se fumigan los bultos procedentes de Valencia, pero nos consta que no todos son fumigados. En la estación, que sepamos, solo hay un empleado, y mientras este acompaña a la Trinidad un carro con unos pocos bultos, los que quedan en la estación los retiran sus dueños sin cumplir ese requisito.

A nosotros, hace un mes nos trajeron un bulto de Valencia directamente de la estación sin ser fumigado, por lo que entonces no nos apercebimos de que estaba adoptada esa precaución, y ayer nos trajeron, otro pero se quedó haciendo descanso en la Trinidad, para ser fumigado.

Este diferente modo de obrar hizo que nos enterásemos de lo que antes decimos y nos obliga a pedir, que ó se fumiquen los bultos, previo convenio con la empresa del ferrocarril, en un coche que esté desocupado, ó que se pongan más empleados en la estación para que la medida de precaución alcance a todos por el fin que la motiva y por la igualdad que para todos debe reinar.

A cada uno lo suyo. Es preciso no desconocer la situación crítica del señor Alcalde y lo comprometido de su gestión administrativa. Sin recursos, no se pueden emprender mejoras ni hacer esos milagros con que algunos sueñan. El Ayuntamiento que presidió el señor Espinazo, ávido de hacer algo por esta población y creyendo de recursos, arrojó el patriotismo fin que se proponía, arrendando, visto que por administración ninguna renta ha prosperado. Las absurdas tarifas establecidas para el cobro de esos arbitrios, y el poco tacto del arrendatario, que extrema las cosas más de lo que en nuestro concepto debiera, hacen que ese tributo sea odioso, irritante, que produce esa serie de reclamaciones interminables que agotan la paciencia de la Secretaría y rinden al activo oficial encargado de la tramitación, absorbiendo por completo la atención del Ayuntamiento, sin dejar a su

presidente tiempo para ocuparse de asuntos de mas utilidad. A pesar de todo, el Sr. Gómez Cortina, con recto ó imparcial criterio, va allanando dificultades y proveyendo a las necesidades mas precisas sin salirse del presupuesto.

Agotado el capítulo para paseos y jardines, continuará con las obras proyectadas, y se adecuinarán las plazas y calles, hasta donde lo permita el presupuesto. Si realiza estos propósitos, no será su gestión tan infructuosa, y mas que de censura, será digna de aplauso.

Es por demás chusco lo que aguja el ingenio el popular arrendatario de los arbitrios municipales para meter a los contribuyentes y al Ayuntamiento. ¿Pues no piensa ahora pedir indemnización porque el Ayuntamiento le arrendó el arbitrio de las obras que se ejecuten en Murcia y en el ensache, y no existe plano de ensanche?

¿Es que no lo sabía el arrendatario cuando aceptó el arriendo, siendo así que el periódico de que es íntimo amigo, casi una y carne, tantas veces lo dijo?

Pedir indemnización por eso, es como si la reclamara porque dejaran de ejercer su industria los dueños de casas de baños (1), ó dejaran de hacer obras los propietarios en uso de su derecho ó por no reclamarlas sus fincas.

¿Es que no ha arrendado a riesgo ó ventura? Si en vez de tres casas de baños que habia cuando arrendó, hubiera ahora seis por crearse algunas nuevas, le pediría mas el Ayuntamiento?

Las declaraciones hechas por el señor Sagasta a un redactor de «La Siécle», que han sido objeto de controversia en estos últimos días, y que conviene conocer con toda exactitud, aparecen contenidas en el siguiente párrafo de la entrevista, que traducimos literalmente: «Aun suponiendo (*Même en supposant*) que el nuevo gabinete obtenga mayoría en las próximas elecciones, el partido liberal, sostenido por la opinión pública, continuará muy fuerte y muy unido; y aunque el cambio operado últimamente sea mas bien de personas que de política, nosotros podemos sin inquietud aguardar y considerar el porvenir. El partido liberal ocupa en España un puesto que solo él puede ocupar, y en el cual ningún otro partido podría reemplazarle.»

Como se vé, de esto a las declaraciones terminantes anticipadas por los corresponsales telegráficos, hay gran distancia.

De los Gobernadores de Sevilla y de la Coruña, y de otros Gobernadores, dicen algunos periódicos que está decretada su separación; pero si algunos de estos funcionarios padecen semejante pen, será mas adelante, y todo hace creer que no será por agravios al cuerpo electoral. Por de pronto, el de Sevilla ha regresado ya a su gobierno, después de haber prometido a su jefe, según vemos en «El Liberal», que ganará todos los distritos de la provincia, teniendo solo dudas sobre el de Marchena, y aun estas dudas podrán debilitarse, después que suspenda el Ayuntamiento de Osuna, según órdenes que le ha comunicado el Sr. Silvea.

Así, sin misterios ni recato, a telón corrido y por medio de la mayor publicidad, se están realizando los trabajos, como si realmente no existiera el cuerpo electoral.

Viva D. Sinceridad. Si así es como van a plantear los conservadores el sufragio, lástima de tiempo en discutirlo y de las molestias y gastos que viene causando para establecerlo.

«El Noticiero» viene en ayuda de «El Diario» y de LA PAZ en la cuestión de los arbitrios, particularmente en el de los aguadores y carros de labranza.

(1) Con alguno de estos se ha cometido un atropello.

Bueno sería que digera algo sobre las ilegalidades del arriendo, por no anunciar el cobro, apremios, providencias, etc., ni aun oficiosamente por medio del diario que le es afecto, lo cual, podrá no serlo, pero parece como que se desea que el público esté ignorante de lo que le interesa para que incurra en apremios y recargos para aumentar mas la recaudación.

Buena costumbre es la que siguen muchos Ayuntamientos, y es la de publicar los asuntos dispuestos a dar cuenta en sus sesiones.

«El Eco de Andalucía» de Sevilla del 25, bajo el epígrafe de «Asuntos para dar cuenta en el cabildo mañana» publica una relación de catorce asuntos.

Con este sistema se evitan las sorpresas.

El tiempo se halla en condiciones para que la Junta de Sanidad y el Alcalde autoricen el degüello de las reses de cerda y la venta de sus carnes, pero los embudidos está prohibido se vendan hasta veinte días después de su fabricación y esta es la autorización las disposiciones vigentes hasta Noviembre.

#### Cédulas.

El «Diario Oficial de Avisos» de Madrid publica una circular de aquella Delegación de Hacienda, en la que se consigna: primero, que los agentes recaudadores de cédulas personales las repartirán nuevamente a domicilio en los diez distritos de la capital hasta el 30 de Noviembre próximo, y segundo, que los vecinos a quienes no se les haya provisto de ese documento, pueden avisar verbalmente ó por escrito a la Delegación para que se cumpla estrictamente lo dispuesto en la instrucción de 27 de Mayo de 1884 y en la real orden del 15 del actual, y sean entregadas las cédulas personales en el domicilio de los interesados a la hora designada.

Aquí, recordando se reparten a domicilio?

Cierto periódico local ha dejado traslucir el poco gusto con que ve que «El Diario» abogue por los aguadores de la Alberca y sale a la defensa de un modo indirecto del arriendo de los arbitrios.

En cambio esta y no dice nada sobre las ilegalidades que el arriendo comete al no anunciar en el «Boletín» y en los periódicos locales, la cobranza, las providencias de apremio y demás avisos, como determina la instrucción.

Recomendamos a los padres de los quintos se provean de un reglamento de «La Previsora de los padres de familia», que les dará el delegado de esta provincia, D. Rafael Almazán, en la seguridad de que les han de agradar las seguridades que dicha Asociación ofrece.

Será conveniente se prorrogara, si quiera hasta fin del año corriente, el plazo otorgado para verificar el pago del impuesto de derechos reales, teniendo en cuenta que a la vez que para los particulares sería también beneficioso para el Erario público, pues aumentarían bastante los ingresos por este concepto.

El Ayuntamiento de Zaragoza nos ha remitido el programa del gran certamen nacional de bandas de música civiles y militares que con motivo de las fiestas en honor de Ntra. Sra. del Pilar se celebrará el 18 de Octubre en la Plaza de Toros. Lo tenemos a disposición de los que gusten leerlo y conocer las condiciones de ese acto, los premios y las facilidades que ofrece aquel Ayuntamiento a las corporaciones musicales que concurren.

D. Santos Ladrón de Guevara y don Manuel López Gómez han sido designados por el Alcalde para dar posesión de la escuela de San Juan a D. Desamparados Cifuentes, nombrada provisionalmente para el desempeño de dicho cargo.

¿En qué casa se va a situar la escuela?

#### Comisión provincial.

En la última sesión celebrada ha acordado lo que sigue:

Informar al Sr. Gobernador proceade aprobar el señalamiento de zona neutra solicitado por D. José Pérez Errasti, para la Hacienda titulada «Ballesteros» sita en el término de Cehegin.

Conceder un plazo de 20 días a los cuentadantes del Ayuntamiento del Pinatar para que contesten a los repa-

ros puestos a las cuentas del Municipio, correspondientes al año 1886 al 87.

Conceder si mismo tres días al Alcalde de Cotillas para que remita a dicho centro las diligencias instruidas para acreditar la rectificación que ha debido hacer a los cuentadantes del año 1886-87 para que rindieran las cuentas del citado año.

Reproducir los reparos que esta Comisión tiene formulados en las generales del año 1886 al 87, convalidando a los cuentadantes de la villa de San Javier un plazo de 30 días para contestarlo.

Poner en conocimiento del Sr. Gobernador la conducta observada por el Alcalde de Pacheco, al no remitir a este centro las diligencias que acrediten los nuevos emplazamientos hechos a los cuentadantes responsables del ejercicio de 1886-87, a pesar de haber trascurrido seis meses desde que se le notificó para que dicha autoridad adopte las medidas que crea procedentes.

#### Cartagena 26.

La inspección sanitaria que asiste todos los días a la estación a las horas de llegada de trenes ha dado cuenta de haber llegado una familia procedente de Valencia.

El Alcalde ha nombrado un médico para que todos los días la visite y dé parte de su estado sanitario.

La enfermedad que aqueja a nuestro respetable amigo D. José Perfumo, que habia cedido un tanto durante el día de ayer, hasta el punto de ofrecer una esperanza de salvación, si quiera fuera débil, ha adquirido imponente gravedad desde las primeras horas de la pasada noche.

Dios quiera hacer un milagro y salvar la vida de nuestro amigo.

#### El triunfo de la levita

En la lucha que hace tiempo vienen sosteniendo en Europa la casaca y la levita, esto es, el elemento militar y el elemento civil, acaba de obtener este un importante triunfo debido a M. Carnot.

El presidente de la república francesa ha cerrado las grandes maniobras militares que se han celebrado en el Norte de Francia, pasando una gran revista a las tropas que han tomado parte en ellas.

Y no lo ha hecho sentado en una tribuna, por delante de la cual desfilaran los soldados, ni cabalgando marcialmente a caballo, lo cual hubiera estado reñido con su carácter de hombre civil y su profesión de ingeniero, sino instalado en una carretela tirada por seis caballos, que montaban y conducían artilleros, y vestido de paisano y con sombrero de copa. A las dos portezuelas del carruaje presidencial cabalgaban dos generales, con la espada desenvainada; detrás iban, en brillante escolta, el Estado Mayor, del que formaban parte los oficiales extranjeros que han asistido a las maniobras. Al paso del carruaje del presidente, los soldados presentaban las armas, las músicas tocaban marcha, los oficiales saludaban con sus sables y las banderas se inclinaban.

A todos contestaba M. Carnot, saludando cortosamente con su sombrero de copa, como se saluda a los conocidos que se encuentran en paseo.

Ha sido el mayor triunfo que ha obtenido un hombre civil, y esto habla muy en favor de la disciplina del ejército francés. Ni los generales que cabalgaban al lado del coche del presidente, ni los que formaban su escolta, ni los que mandaban las tropas, se sentían humillados al rendir aquel tributo a un hombre civil, a un sencillo bourgeois, porque aquel hombre era, en virtud de la ley que le habia elegido, el jefe del Estado, la representación de la patria a la cual debe servir el ejército.

Los enemigos de las instituciones porque se rige Francia no han dejado de sacar partido de lo que se presta a lucir el *esprit gaulois*, el sombrero de copa y la levita del presidente; algunos la aconsejan que se haga para estas circunstancias un uniforme especial; pero lo cierto es que, a pesar de todo esto, el espectáculo ha sido hermoso, y ha demostrado que el ejército francés inspirado en el patriotismo, sabe respetar la ley y la integridad nacional, rindiendo homenaje al que por los votos de la Asamblea ha sido elevado a la primera magistratura de su país.

¿Qué falta hacen ya para dirigir las naciones esos generales a la americana, que asisten a las paradas llenos de bordados, cruces y plumeros y que solo

aguardan la ocasión de dar un golpe de estado para perpetuarse en el poder?

Entre el general Boulanger, *revenant de la revue* con aires de dictador, y M. Carnot, pasando la revista con su traje de paisano, es preferible siempre el segundo. Cuando termine el plazo para que fué elegido, volverá a su hogar, será un ciudadano como otro cualquiera, y el ejército no tendrá que tributarle honores; pero mientras que sea jefe del Estado merece la consideración de que le ha dado pruebas al terminar las grandes maniobras militares del Norte.

M. Carnot está dando en el ejercicio de su cargo pruebas de su gran discreción; no hace mucho rechazó la proposición de N. Castelnau que queria que el presidente de la república usase en todas las solemnidades oficiales el uniforme de embajador, porque consideraba el frac poco solemne.

¿No es M. Carnot un hombre civil? Pues hace bien en vestir siempre de paisano y el no disfrazarse con oropeles y bordados, como si estos hubieran de darle mas autoridad y mas prestigio.

### A LOS SORDOS

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padecía durante 23 años usando un remedio sencillísimo, enviará su descripción gratis a quien lo desee. Dirijirse al Sr. Nicholson, 24, calle del Carmen, Madrid. 104-101

#### NOTICIAS

Continúa habiéndose de la proyectada combinación de Gobernadores que se dice tiene en estudio el Sr. Silvea, asegurándose que no solo comprenderá a los de las provincias de Guipúzcoa y Murcia, sino que se hará extensiva a los de la Coruña y Sevilla.

Unos periódicos dicen que el actual Gobernador de Sevilla, señor Aranda, será nombrado Secretario del Ayuntamiento de Madrid, y otros afirman que sustituirá al Sr. Jiménez en la Secretaría del Gobierno civil de esta provincia, por pase de aquel a su antiguo puesto del Ministerio de Hacienda.

Añádese que el Gobernador de Guipúzcoa irá a Sevilla, el de Murcia a Guipúzcoa y el de la Coruña al ministerio de la Gobernación.

Se desconoce el origen y la exactitud de estos rumores, que por de pronto se niegan en donde pueden saberse.

Los cambios de letras sobre el extranjero van descendiendo, y de seguro desconfiarán más si se sostiene el precio actual de la plata. A medida que se iguala el valor comercial de los metales blancos y amarillos, los países en que, como el nuestro, predomina la plata, pueden adquirir a menos coste letras a pagar en oro. Así se explica el cambio sobre París y Londres haya bajado.

Tiene en proyecto el general Azcárraga una ley de Montepío militar, según la cual las pensiones a viudas y huérfanos no tendrán por base el grado que tuviese el oficial si contraxo matrimonio, sino los años de servicio. Es decir, que teniendo un número de años determinados—creemos que serán doce—habrá derecho a pensión, aunque el oficial se hubiese casado de afez. Celebraremos logro sacar adelante este buen propósito.

En la noche del jueves a las 9 se promovió una reyerta en el balneario de Archena, en la que resultó herido en el cuello ten. el hipocóndrico derecho y en el muslo izquierdo, José Salinas Triviño. Los agresores fueron detenidos por la guardia civil, recogiendo uno un cuchillo.

Por el ministerio de la Gobernación, se ha dirigido una circular a los Gobernadores civiles de las provincias, ordenando que se proceda a formar una cuenta memoria que sirva de demostración de las verdaderas necesidades del contingente de la guardia civil en cada provincia.

La guardia civil ha detenido en Aguilas a un sujeto que habia sido denunciado como autor del hurto de un aparato eléctrico en Lorca.

En el Cabezo de Torres ha detenido la guardia civil a un joven que disparó un arma de fuego contra un sujeto a quien solo causó una contusión en una mano.

Ha sido confirmado en su destino el aspirante 2.º de la Administración de Correos de esta capital, D. Manuel Sánchez Belmonte.

Véase la última página.

Madrid 26 Septiembre 1890.

### CENTROS OFICIALES

La Gaceta de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Real decreto declarando mal formada, y que no há lugar á decidir, una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Badajoz y el juez de primera instancia de Herrera del Duque.

**Guerra.**—Real decreto concediendo el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor general de brigada al coronel de caballería don Carlos Pérez Dávila y Osorno.

—Otro autorizando la adquisición directa, durante dos años, de los artículos necesarios para el servicio de utensilios militares.

### NOTICIAS GENERALES

#### LA SALUD PÚBLICA

##### En Madrid

Los alarmistas no quisieron permanecer ociosos por más tiempo, y en la mañana de ayer dieron en decir que en el piso segundo de la casa números 25 y 27 de la calle de Valverde se hallaba enfermo del cólera José Lladó.

Allí fué primero un médico de Beneficencia municipal y luego el subdelegado del distrito, certificando ambos que no había tal cólera, sino una gastroenteritis por indigestión.

A las cinco de la tarde hallábase el enfermo completamente reaccionado y fuera de peligro, pero rodeado de todas las precauciones, como si se tratara de un verdadero caso de cólera.

De viruela hubo ayer 40 invasiones en esta forma:

Dos Audiencia, seis Buenavista, cuatro Centro, dos Congreso, tres Hospicio, seis Hospital, cuatro Inclusa, una Latina; cuatro Palacio y ocho Universidad. Defunciones registráronse seis.

La difteria dió dos invasiones.

No hubo ningún fallecido de difteria ni tampoco de sarampión.

##### Noticias oficiales.

Resumen de las invasiones y defunciones ocurridas durante las últimas veinticuatro horas:

Castellón.—Alcora, tres y una.

Cuenca.—Mota del Cuervo, siete y seis.

Teledo.—En la capital, tres defunciones; Puebla de Montalbán, seis y dos; Mesegar, una y una; Villamiel, una y una; Ventas con Peña Aguilera, una y una; Bargas, dos y una.

Valencia.—En la capital, 16 y 17; Manises, una invasión; Barjasot, una invasión; Campanar, una invasión; Pedralba, una defunción; Bugarra, una invasión; Vinatera (nuevo), una y una; Foyas (nuevo), dos invasiones; Chulilla, una defunción; Loriguilla, una invasión; Sedavi, una defunción; Morcada, una invasión; Domeño, tres invasiones; Olacén, una invasión; Chelva, tres y dos; Ribarroja, dos y dos; Benaguacil, dos y cuatro.

En la Gaceta de hoy se declaran limpias las procedencias de Algemés (Valencia).

##### El trancazo.

Dice *El Diluvio*, de Barcelona, que por la parte de la Seo de Urgel se ha presentado una enfermedad que ofrece todos los caracteres de la gripe ó influenza, hallándose atacadas de ella muchas personas.

##### La influenza en Hungría.

Telegramas de Buda-Pesth dicen que en aquella capital se han observado durante los últimos días numerosos casos de influenza.

También los ha habido en los alrededores de la ciudad.

La enfermedad no ha revestido carácter epidémico.

Las personas atadas son en general mujeres ya débiles y niños enfermizos.

A los tres días de atacados, la mayoría de los enfermos recobran plenamente la salud.

##### UNA HUELGA

En Almería se declaró ayer en huelga unos doscientos operarios del ferrocarril en construcción de aquella capital á Linares.

Los huelguistas recorrieron en manifestación las calles de la ciudad, dirigiéndose al gobierno civil, donde una comisión de los manifestantes pasó á con-

ferenciar con el gobernador, á quien expusieron sus quejas entre los abusos que cometen con ellos los contratistas.

Los obreros formularon las siguientes peticiones:

Primera. Trabajar de sol á sol en vez de comenzar como ahora antes de la madrugada y terminar ya muy de noche.

Segunda. Que se les conceda una hora de descanso en cada comida y media hora subdividida en dos intermedios para fumar dos cigarrillos.

Tercera. Que se corrijan los abusos que cometen con ellos los capataces, forzándoles á trabajar como si fueran esclavos.

Cuarta. Que se asigne como jornal mínimo á los obreros capaces nueve reales en vez de seis y siete que hoy cobran.

El gobernador prometió hacer cuanto estuviera de su parte porque fueran atendidos tan justas peticiones.

Los manifestantes visitaron después la redacción del periódico *La Crónica Local*, cuyo apoyo solicitaron en defensa de sus intereses, disolviéndose acto seguido la manifestación en medio del mayor orden.

### UN CADÁVER EN UN ARCA

En las cercanías de París, á orillas del Sena, entre Asnières y Courbevoie se ve una preciosa y pintoresca villa que un rico extranjero monsieur S... N... construyó hace algunos años.

M. S... N... que es ruso, abandonó su país en 1880 por motivos dolorosos.

Acababa de casarse con una joven á quien adoraba, y que pocos días después de su matrimonio fué asesinada por un aldeano que había jurado á su amo un odio implacable y que pensó herirla más cruelmente matando al objeto de su amor, en vez de matar á su propio enemigo.

M. S... N... hace una vida muy retirada en su villa, y no recibe más que un corto número de amigos, casi todos compatriotas suyos.

Sólo tiene dos criados: un ayuda de cámara y una cocinera.

Ultimamente se ausentó M. S... N... para pasar unos días en Suiza, acompañado de su criado.

La cocinera que estaba desde hace un año á su servicio, se quedó cuidando la casa, y curiosa, como todas las mujeres, se puso á registrarla de arriba abajo.

Su atención se fijó especialmente en una especie de arca, muy larga de metal colocada en un saloncito donde nunca había entrado, una sala apenas iluminada por un ventanillo de cristales, cubierta de preciosas alfombras de Oriente y adornada de pesados cortinajes de Karamanie.

Más preocupada cada vez, volvió al salón varios días, y examinó minuciosamente el arca, tratando de abrirla; pero no pudiendo conseguirlo, llamó á un cerrajero.

Aquel hombre encontró en sus manos dos llaves una que venía bien á la cerradura, y abrió el arca.

La cocinera y el cerrajero dieron un grito de horror.

En el arca estaba tendido el cadáver de una mujer vestida de raso color de rosa, como si estuviera durmiendo; pero que, sin duda, hacía poco que había muerto, pues el cuerpo aún no estaba descompuesto.

¿Qué hacer? No había más que un partido que tomar; contárselo todo al comisario de policía; lo cual hicieron en el acto.

El funcionario adquirió enseguida la convicción de que no se trataba de un crimen. M. S... N... se había ausentado pocos días antes, y no podía ser un asesino, y escribió á Lucerna.

Horas después recibió un telegrama que decía:

«Envío carta con explicaciones. Podéis estar tranquilo. Ruego que no se divulgue el suceso.»

M. S... N... escribió, en efecto, y llegó sin tardanza.

Llevó á su villa al comisario, que no quiso entrar en ella mientras su dueño estuvo ausente, y le enseñó el cadáver, que era el de su esposa, embalsamado en Moscú, y para cuya traslación había obtenido el oportuno permiso.

Hace diez años que en la sala especial descrita descansan los restos mortales de la joven.

Pero la ley francesa sobre inhumaciones no permite que los cuerpos, aun embalsamados, se conserven fuera de los cementerios.

M. S... N... declaró al comisario que si por medio de elevadas influencias no obtenía autorización para continuar teniendo la muerta á su lado, saldría inmediatamente de Francia llevándose el

cuerpo, del que no quiere separarse nunca.

En un pueblo inmediato á Almería ha fallecido un niño á consecuencia de haber caído dentro de una gran caldera llena de agua hirviendo.

En Almería ha sido robada la Tienda Asilo, llevándose los ladrones una regular cantidad de bonos, que luego abandonaron junto á uno de los malecones de la calle de Calderón, y 6 pesetas 50 céntimos en dinero.

El río Ebro ha experimentado una fuerte avenida, á causa de las grandes lluvias de estos últimos días.

Siguen siendo desconsoladoras las noticias que se reciben sobre los daños causados en las huertas de la provincia de Tarragona con motivo de las últimas lluvias.

En Falcos un toro con cuerda y embolado que en la mañana del 18 se estaba corriendo en aquella villa, cogió á una vecina de la misma llamada Juana Martínez Allo, la cual falleció á las dos horas.

Se han vencido ya todas las dificultades que se oponían á la construcción de la importante línea férrea de Logroño á Pamplona.

Varias casas fuertes extranjeras han entrado en negociaciones con el concesionario.

De 600 vecinos que tenía el pueblo de Borje, provincia de Málaga, escasamente quedan unos 100. Los demás han emigrado, huyendo de la miseria y abandonando sus hogares.

Igual pasa en Benalagón y en otros pueblos, donde la emigración, aunque paulatina, es constante.

En Málaga, un vapor procedente de Gibraltar empezó á descargar barricas de cemento romano, y habiendo inspirado sospechas, fueron registrados dichos bultos, hallándose que treinta y tres de las citadas barricas tenían doble fondo y ocultaban buena cantidad de tabaco.

La estatua del señor Sagasta que ha de erigirse en la ciudad de Logroño, se fundió ayer en los talleres de Barcelona tienen los señores J. Comas y hermanos, de los cuales salieron también moldeadas la de Prim, que se halla en el paseo del Parque de la capital de Cataluña, y la de Espartero en la calle de Atocha.

En la fundición de la estatua se han empleado mil kilos de bronce.

Está modelada por el escultor don Pablo Gíbert, de quien es también la equestre de Espartero antes referida.

Representa á Sagasta en pie, con la cabeza descubierta y en la actitud de pedir la palabra; la mano izquierda extendida, y en la derecha tiene un rollo de papeles; viste levita abrochada, y mide dos metros trescientos milímetros de altura.

Desde la recepción del modelo en el taller hasta la fundición de la estatua sólo han mediado catorce días.

El alcalde interino de Montreal (Canadá) recibió hace pocos días una carta muy divertida de un soltero de Bisbee (Arizona) pidiéndole mujeres para él y sus amigos.

«Somos célibes—dice el autor de la epístola—bien á pesar nuestro y sintiéndonlo mucho; pero es porque no hay bastantes mujeres en Arizona. Las jóvenes de catorce á veinte años encontrarán aquí excelentes colocaciones como esposas, y los mineros están dispuestos á enviarlas el dinero necesario para el viaje.»

El alcalde de Montreal, considerándose herido, en su dignidad, ha dado orden al escribano para que conteste al soltero de Bisbee diciéndole que la alcaldía de Montreal no es una Agencia de matrimonios, y que él, por su parte, «no estaba dispuesto en manera alguna á organizar una Sociedad para suministrar mujeres á los célibes de Arizona.»

En el tren de las siete y treinta llegó anoche á Madrid el obispo de Toledo.

Ha sido asesinado en Alique (Guadalajara) el vecino de dicho pueblo Quirico Alconca.

En Lisboa ha empezado á publicarse un periódico diario con el título de *A Iberia*, destinado á abogar por la federación de los pueblos peninsulares.

A principios del año próximo se celebrará en Kiel un gran Congreso internacional dedicado á examinar los diversos métodos de enseñanza de los ciegos.

El comité organizador va á encargar á un cierto número de delegados que redacten una Memoria acerca de los métodos de instrucción que se emplean en cada una de las grandes naciones de Europa.

El juez que entiende en el sumario formado á consecuencia del incendio de la Alhambra, de Granada, ha dictado auto de procesamiento y prisión contra el conserje del palacio árabe, el portero que aquella noche estaba de servicio y un hijo de éste.

Estando en Falset un pirótecnico confeccionando fuegos artificiales, en cuya tarea le ayudaba uno de sus operarios, se inflamaron de repente la pólvora y las mezoias que tenía preparadas, viéndose rodeado de llamas y sufriendo tan graves quemaduras, que se desconfía de salvarlo.

El operario, que se encontraba algo apartado de su principal, salió también con varias quemaduras en el cuerpo.

En el pueblo de Boraja (Oronse) un infeliz demente, que se hallaba solo en casa, prendió fuego á la cama, pereciendo abrasado entre las llamas, á pesar de los esfuerzos de los vecinos, que acudieron á socorrerle inmediatamente que tuvieron noticia del siniestro.

Estando en Alicante pisando uva en una heredad nueve trabajadores, se hundieron las tablas del lagar, arrastrando á los nueve hombres, cuatro de los cuales quedaron asfixiados, salvándose milagrosamente los cinco restantes.

Ha llegado al puerto del Ferrol el cazatorpederos *Destructor*.

Por el Juzgado competente han sido suspensos de empleo y sueldo varios dependientes del Ayuntamiento de Mazarrón, de resultas de una cuestión que tuvieron con varios particulares, entre los que resultaron heridos y contusos.

Ayer visitó al director general de Instrucción pública una Comisión de estudiantes de enseñanza libre, en solicitud de que, como en años anteriores, se conceda exámen en Enero á los que han hecho sus estudios privadamente.

El señor Díez Macuso prometió á la Comisión interesarse en favor de sus pretensiones cerca del señor ministro de Fomento.

Estamos en el tiempo de los prodigios. Ya los habitantes todos de una ciudad de los Estados-Unidos, son devorados por las pulgas, que formadas en billones, trillones y cuatrillones la invadieron de pronto.

Ya se pesca la rana-goliat.

Ya paraliza la marcha de un buque de vapor un pescado del peso de 10.000 kilogramos, el cual parece en el choque.

Ahora tenemos algo de nuevo: he aquí lo que escriben de Nueva York:

«Una nube espantosa de mariposas amarillentas se ha apoderado de Pottsville (Pensylvania), causando toda clase de desazones y disgustos.

Eran tantas las mariposas que al punto oscurecieron las luces eléctricas.

En las calles no podían las gentes librarse de los bichos agitando pañuelos.

Aquella invasión parecía un espeso nevado.

Las personas que estaban tomando el fresco á la puerta de sus hoteles, se vieron obligadas á retirarse y á cerrar precipitadamente las puertas y ventanas. En dos minutos, los tejados, los aleros, los reverberos y el suelo se vieron cubiertos de una gruesa capa de los insectos. No se podía andar por las aceras sin resbalar sobre aquella capa de mariposas, como se resbala pisando nieve helada.

Durante la noche han muerto la mayor parte de los insectos, y se desprende de los cadáveres un hedor nauseabundo. Ha sido necesario limpiar las calles como se acostumbra después de una borrasca de nieve; y no obstante esto, hay personas que temen resulte alguna epidemia.

Desde las plagas de ranas y de mosquitos que sufrió la corte Faradón en tiempo de Moisés, no se ha visto una invasión semejante á la de las pulgas y

mariposas en ciudades de los Estados Unidos.

Si seguimos así, de maravilla en maravilla, iramos mucho más allá de donde fué Farandoul en sus aventuras.

### NOTICIAS POLÍTICAS.

Lo más importante de anoche fué la reunión del Consejo de la Marina para seguir tratando la cuestión del submarino *Peral*.

La sesión empezó á las nueve, con asistencia de los mismos vocales que los días anteriores, y terminó después de las doce.

Se facilitó á los periódicos una nota oficiosa que explica todo lo ocurrido en la sesión.

Dice así:

«Abierta la discusión por el señor presidente, una vez leídos en las sesiones anteriores todos los documentos necesarios, pidió la palabra el inspector general de ingenieros, y, concedida que le fué, habló ampliamente sobre las diferentes partes y organismos del submarino.

El señor presidente sometió enseguida al Consejo la siguiente cuestión de los antecedentes leídos, que ilustran este interesante asunto:

«¿Consideran los señores del Consejo que en el torpedero submarino construido por el señor Peral hay en sustancia secreto, invento ó novedad?»

Por unanimidad se votó negativamente entendiéndose que el señor Peral aplicó en su buque aparatos ya conocidos y publicados en los libros ó revistas profesionales.

A indicación del señor presidente leyó el capitán de navío señor Alcalá Galiano una nota comprensiva de los principales resultados que se desprenden de las pruebas y relación de ellas, y proponiendo, en resumen, la continuación de experimentos para la construcción de un submarino como arma de guerra.

Después el señor presidente sometió á la consideración del Consejo si debían proseguirse los experimentos comenzados, y que también se están llevando á efecto en otros varios países sobre este particular.

Tomaron principalmente parte en la discusión promovida, el mismo señor presidente, los vice-almirantes señores Chacón, Valcárcel y Rodríguez Arias, el inspector general de ingenieros, señor Bona, y el de artillería, señor Barja, hablando también, aunque más brevemente, casi todos los demás señores del Consejo, y siendo las doce de la noche, se suspendió la sesión, quedando convocada para el día siguiente.»

Ayer conferenciaron el señor Cánovas y el general Beranger sobre asuntos de la Marina.

Según parece, el ministro del ramo fué á hablar al presidente del Consejo de la necesidad de crear la situación de reserva para el material flotante, pues no pudiendo estar toda la escuadra armada, tanto por su mucho gasto como por no ser preciso en tiempo de paz, ni conviene que permanezca en desarme, por lo mucho que en tal estado pierde tan valioso material, cree el general Beranger que se impone aquella situación de reserva, como la tienen Inglaterra, Italia y otras naciones marítimas.

En situación de reserva cree el ministro que, sin grandes gastos, pueden estar los buques en disposición de quedar listos en poco tiempo para el combate en caso de necesidad.

También parece que habló el señor Beranger de la inversión que ha de darse á la escuadra, explicando al señor Cánovas los tipos y condiciones que han de reunir los buques que se construyan y de las reformas que han de introducirse en los arsenales del Estado.

Por último, se dijo algo sobre el arreglo de las plantillas para que pueda haber movimiento en las escalas.

Ayer tarde fué denunciado el periódico *La Barricada*, ingresando su director, don Manuel Cañete Amo, en la Cárcel Modelo por auto del Juzgado.

Ayer llegó á Valladolid el Sr. Gamazo, á quien sus amigos obsequiarán hoy con un graa banquete en el teatro de la Comedia.

El domingo saldrá para San Sebastián el ministro de Gracia y Justicia, que permanecerá en aquella capital hasta la venida de la corte, regresando el señor Isasa, que llegará á Madrid el martes probablemente.

Según dicen de San Sebastián, S. M. la reina ha aprobado los proyectos de reformas militares que sometió á su examen el ministro de la Guerra, así como la copinación de altos puestos militares; pero los decretos correspondientes no serán firmados hasta mañana.

El gobernador de Zaragoza ha conculcado al ministro de la Gobernación la petición de los republicanos de aquella capital del permiso para celebrar una manifestación en honor de Portugal. El ministro de la Gobernación ha contestado que, por tratarse de cuestiones internacionales, no puede conceder el permiso para manifestación al aire libre, aunque sí pueden los peticionarios celebrar un meeting en sitio cerrado. El de los republicanos madrileños se verificará el domingo en el Circo de Pírcos.

**ÚLTIMAS IMPRESIONES**

En los círculos políticos no se cotiza. han hoy noticias de interés. Fuera de los telegramas de París relativos á la actitud de los señores Ruiz Zorrilla y Sagasta, de que hablamos en otro sitio, y de las noticias electorales, puramente caprichosas, que según el interés de cada cual se vierten, nada nuevo se ha dicho.

Del extranjero, nada nuevo hay tampoco. El señor ministro de la Gobernación ha reiterado á los gobernadores de las provincias la orden para que inmediatamente se levanten los cordones sanitarios en los pueblos donde existan, como dicen algunos periódicos. A la vez les ha recomendado que se cumplan rigurosamente las disposiciones sanitarias.

No ocremos que el señor Danvila, como dice un periódico, se proponga presentar su candidatura para diputado á Cortes por distrito alguno de Castellón. Los tradicionalistas que sean elegidos para las próximas Cortes, harán en ellas una vigorosa campaña en favor de la unidad católica.

Ha sido nombrado ayudante del ministro de Marina el alférez de navío don Antonio Gastón.

Ha regresado á Madrid el señor Azórate.

El señor Alonso Martínez llegará mañana.

En varios círculos se ha dicho á última hora sin que pudiéramos confirmar el rumor, que un distinguido teniente general que ha ocupado importantes cargos en Madrid y Filipinas, había ingresado en un manicomio.

El aludido estaba indicado para un importante cargo militar. Celebraremos que no se confirme la noticia.

La salud pública continua mejorando como verán nuestros lectores en la sección correspondiente.

**Del Exterior.**

Paris 26.—El conde de París y el duque de Orleans se han embarcado ayer en Liverpool para los Estados Unidos.

Roma 26.—Es tanta la excitación contra el gobierno de Crispi, que en muchas grandes ciudades de Italia ya no se separa de la cuestión romana la política y económica, y en Génova, dentro del antiguo patrimonio de la Casa de Saboya, se han fijado pasquines con esta leyenda: «¡Viva el Papa Rey! ¡Abajo los ladrones!» La capitalidad fijada en Roma compromete á Italia, cuando debería guardar una estricta neutralidad para rehacer su presupuesto y no desperdiciar sus recursos.

Prusias 26.—Como dato para estudiar la cuestión obrera y ponderar la utilidad de las soluciones acordadas en Lieja, diremos que en las cinco grandes naciones industriales de Europa se cuentan 20 millones de mujeres dedicadas al trabajo en talleres y fábricas; en Alemania, 5 millones y medio, en Inglaterra, 4; en Francia, 3.750.000; en Italia, 3 y medio, y en Austria Hungría, próximamente igual número.

Paris 26.—Con motivo de las grandes maniobras el general Japy ha dirigido al 15º cuerpo de ejército la siguiente orden del día:

«Los batallones de cazadores de 4ª pie, las baterías alpinas y los regimientos de infantería que han ejecutado en las estribaciones de los Alpes las maniobras de 1890, han mostrado un vigor y un arranque verdaderamente extraordinarios durante las marchas que han tenido que llevar á cabo, llenas de dificultades y peligros.

Los reservistas han desplegado en tan rudos ejercicios una energía digna de admiración, y mostrado una fuerza de resistencia que honra verdaderamente á las patrióticas poblaciones del Mediodía.

El general comandante en jefe del cuerpo los felicita á todos sinceramente, y se siente orgulloso de mandar á semejantes hombres, que en el día de la prueba, que á más andar se acerca, sabrán fijar la victoria en los pliegues de la bandera francesa.»

Lyon 26.—Ha empezado la instalación de poderosos reflectores eléctricos destinados á iluminar en tiempo de guerra las zonas de combate de las principales fortificaciones del recinto.

El general Berge asegura, en una Memoria que acaba de escribir, que dentro de poco estarán provistas de esos reflectores todas las obras de defensa de Lyon.

Lisboa 26.—Créese que la formación de nuevo Ministerio será sumamente difícil, pues las pasiones están muy exaltadas, y Marteus Ferrao cuenta con muy pocas simpatías en el país.

A propósito de esta crisis se recuerda el movimiento revolucionario llamado «janeirinha» en 1868, que derribó del poder á Marteus.

Las noticias que se reciben de la India portuguesa son cada vez más alarmantes.

El cuartel general ha denunciado á

muchos soldados de artillería é infantería, con motivo de los últimos sucesos.

Roma 26.—Los obispos vénetos han dirigido una instancia á los abogados de San Pedro, pidiendo se proceda á la formación de la causa para promover el culto de Pio IX.

Algunos periódicos de Italia creen que en el Vaticano la petición será bien acogida, y que por los procedimientos de rúbrica, comenzarán á practicarse las diligencias que deben concluir con la beatificación.

Berlin 26.—Parece confirmarse la noticia de que el general von-Lesurinsky va á ser nombrado ministro de la Guerra, en sustitución del general Verdy-du-vernois.

Londres 26.—Se ha restablecido por completo el orden en Tipperary.

Paris 26.—El 20 de Octubre próximamente se verificará la apertura de las Cámaras, según acuerdo del Consejo de ministros.

El señor Freycinet ha salido de ésta, con objeto de girar una visita de inspección á las tropas del Sudeste de Francia.

Berlin 26.—El general Walderssee ha marchado á Silesia después de dimitir el cargo de jefe del Gran Estado Mayor del Imperio.

**Boletín comercial**

Fuenteplayo (Segovia) 24 de Septiembre.—El mercado de hoy ha estado bastante concurrido por parte de los labradores, notándose en los precios tendencia al alza.

Hay bastantes existencias, tanto de cereales como de legumbres, cotizándose á precios relativamente bajos.

He aquí los precios de los diferentes artículos:

Trigo candeal a 32 rs. fanega; id. común a 30; cebada a 22; centeno a 21; algarrobas a 22; garbanzos superiores a 140; id. regulares a 100; id. medianos a 75; patatas a 450 rs. arroba; buyes de labor a 1.200 rs. uno; novillos de 3 años a 900; añojos y añojas a 400; vacas cotrales a 750; cerdos al destete a 50; id. de 6 meses a 120; id. de un año a 275; ovejas a 42; carneros a 58; cerdos a 32; lana blanca fina a 60 rs. arroba; id. id. basta a 56; id. negra fina a 54; id. id. basta a 50.

Monsilla de las Mulas (León) 24 de Septiembre.—Tiempo bueno pero sin llover nada.

En alza los precios. Bastantes vendedores.

La cotización del mercado de hoy ha sido:

Trigo a 39 reales fanega; centeno a 28,75; cebada a 26,50; avena a 24; alubias a 21; garbanzos superiores a 108; id. regulares a 90; id. medianos a 75; habas a 45; muelas a 39; harina de 1.ª a 15 rs. arroba; id. de 2.ª a 14; id. de 3.ª a 13; salvado de 1.ª a 15; patatas a 3; aceite a 52 rs. arroba; vino tinto de la tierra a 14 rs. cántaro; aguardiente añejo a 50; id. sin anisar a 37; petróleo a 42 rs. lata; cerdos al destete a 75 reales.

Piedrahita (Avila) 23 de Septiembre.

—Tiempo nuboso á días quedando el propio de la estación.

En baja los precios. Bastantes vendedores.

Muchas existencias. Nada puedo decir á usted respecto al ganado vacuno, á motivo de la feria que se ofrecía el 1.º de Octubre.

Los precios que han regido en el mercado de hoy son los siguientes:

Trigo a 35 rs. fanega; centeno a 26; cebada a 28; algarrobas a 28; garbanzos superiores a 140; id. regulares a 90; id. medianos a 49; salvado de primera a 16; patatas, 2 rs. arroba; cerdos al destete a 34 rs.; idem de 6 meses a 120; idem de un año a 180; idem de año y medio a 276.

Alcejos (Valladolid) 24 de Septiembre de 1891.—Hemos tenido las lluvias que deseábamos y parece que las viñas inmediatamente han recobrado con ellas su lozanía.

Hé aquí los precios del mercado de hoy: trigo superior á 36 reales fanega; idem bueno á 35 1/2 id. id.; centeno á 24 id. id.; cebada de 21 a 22 id. idem; garbanzos á 160 id. id.; vino tinto á 14 reales cántaro.

En la madrugada de hoy han desaparecido del parador de Manuel Sanchez, unas caballerías, ignorándose hasta la fecha quiénes sean los autores del robo; el juzgado entiende en el asunto.

Tordesillas (Valladolid) 23 de Septiembre de 1890.

La situación del mercado en el día de la fecha, es la siguiente:

Trigo de 36 á 37 fanega; centeno a 30 idem id.; cebada de 23 a 24 id. id.; algarrobas a 26 id. id.; garbanzos de 100 a 140 id. id.; titos ó guisantes a 34 idem id.; harina de primera á 16 rs. arroba; id. de segunda a 15 id. id.; vino blanco de 10 a 12 rs. cántaro; id. tinto a 12 id. idem; vinagre de 10 a 20 id. id.; carne de vaca a 60 céntos. de peseta libra; idem de cordero a 50 id. id.

El mercado en general bastante animado.

En el vacuno se han vendido 160 reses de 54 a 56 rs. arroba.

Esguevilla (Valladolid) 22 de Septiembre de 1890.

La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente:

Trigo a 37 rs. fanega; centeno a 24 id. id.; cebada a 24 id. id.; avena a 14 id. id.; garbanzos a 120 id. id.; habas a 26 id. id.; titos a 32 id. id.; yeros a 23 id. id.; harina de primera a 14 rs. arroba; idem de segunda a 13 id. id.; idem de tercera a 12 1/2 id. id.; harinilla a 20 rs. fanega; cabezuela a 8 id. id.; salvadillo a 10 id. id.

Las transacciones están animadas, si bien con las abundantes aguas de estos días los labradores se dedican á preparar los terrenos para la sementera.

Los viñedos han recobrado el verdor y la uva crece de día en día, esperando sea la cosecha regular donde no se ha apedreado.

También los ganados lo pasarán mejor en adelante, pues con estas aguas saldrán yerbas y se suavizará la seca. La noche del domingo llovió muchísimo y hoy á las cinco de la tarde lo mismo.

**Cotización oficial del día 25**

FONDO PÚBLICO	Último precio	Antes	Notificación
Deuda perpetua al 4 por 100 interior...	78 85		
Idem id. fin corriente	79 10		
Idem id. fin próximo	78 85		
Idem id. fin próximo exterior	79 10		
Idem id. fin próximo exterior	81 85		
Deuda amortizable al 4 por 100	81 50		
Idem id. pequeños	90 95		
Billetes hipotecarios de Cuba	91 00		
Anualidad de Cuba	107 00		
Carpetas provisionales de Cuba	00 00		
Obligaciones municipales	00 90		
Obligaciones del Banco Hipotecario	00 90		
Cédulas hipotecarias al 4 por 100	00 00		
Idem id. al 5 por 100	104 00		
Acciones del Banco de España	410 00		
Compañía de Tabacos	103 00		

**Bolsín del día 25.**

Fin de mes, 78,70.  
Barcelona, 78,75 interior.  
Exterior, 81,30.  
Londres, 78,15.

**Cambios sobre plazas de la península**

PLAZAS	Fecha	Inter	PLAZAS	Fecha	Inter
Albacet	0-25		Lorca	0-25	
Alcoy	0-15		Lugo	0-25	
Alcant	0-20		Málaga	0-20	
Almería	0-25		Murcia	0-25	
Alvira	0-25		Orense	0-25	
Badajoz	0-40		Oviedo	0-25	
Barcel.	0-20		Palencia	0-25	
Bejar	0-20		P. de M.	0-25	
Bilbao	0-15		Pampl.	0-25	
Burgos	0-25		Ponteved.	0-25	
Cáceres	0-25		Reus	0-15	
Cádiz	0-15		Salam.	0-25	
Cartag.	0-15		S. Sebastián	0-15	
Castell.	0-25		Santander	0-25	
C. Real	0-25		St.º Cruz	0-25	
Córdoba	0-25		Teneff	0-25	
Coruña	0-25		Santigo	0-25	
Cuenca	0-20		Segovia	0-25	
Ferrol	0-25		Sevilla	0-25	
Gerona	0-25		Soria	0-25	
Gijón	0-25		Tarrag	0-25	
Granad	0-25		T. de la	0-25	
Guadal.	0-25		Reina	0-25	
Haro	0-25		Teruel	0-25	
Huelva	0-25		Toledo	0-25	
Huesca	0-25		Tudela	0-25	
J León	0-15		Valencia	0-15	
J. de F.	0-25		Vallad.	0-25	
León	0-20		Vigo	0-15	
Linares	0-15		Vitoria	0-25	
Lérida	0-25		Zamora	0-25	
Logroñ	0-40		Zaragoza	0-15	

**Folletín**

**EL LEGAJO NÚMERO 113**

por **EMILIO GABORIAU**

version castellana de **DOÑA JOAQUINA GARCÍA BALMASEDA**

como la galería donde están los juzgados de primera instancia en París. De un extremo á otro de la galería, apoyado junto al muro, se ve un banco grueso, ennegrecido por el uso, é involuntariamente se piensa al tomar asiento en él, que hace más de diez años que se sientan allí todos los ladrones y asesinos de París. Más pronto ó más tarde, llega allí, como inmundicia á la alcantarilla, todo

criminal y pasa por aquella galería que tiene una puerta que conduce al presidio y otra al cadalso. Según la feliz expresión de un magistrado, aquel es el lavadero de toda la ropa sucia de París.

La galería, á la hora que llegó Próspero, estaba muy animada; el banco casi enteramente ocupado y al lado suyo, codeándose, tenía un hombre andrajoso, de rostro siniestro.

Delante de cada puerta, que era el despacho de un juez, había un grupo de testigos que hablaban en voz baja, y á cada momento iban y venían guardias haciendo resonar el pavimento bajo sus tacones. A veces, dominando todo aquel sordo murmullo, oíase un sollozo, y una mujer, hermana ó madre de un acusado, escondida el rostro entre su pañuelo, ó una puerta se abría y un portero gritaba un nombre ó un número.

Ante este espectáculo, respirando aquella atmósfera cargada de emanaciones extrañas, el cajero sentíase desfallecer, cuando un viejecillo pequeño, vestido de negro, con la cadena de acero en el hombro, insignia de su dignidad, exclamó:

—Próspero Bertomy.

El desgraciado se levantó rápidamente y sin saber cómo se encontró empujado hasta el despacho del juez.

Al pronto quedó deslumbrado; salía de un sitio oscuro y la ventana del despacho, situada enfrente de la puerta, arrojaba sobre él torrentes de luz.

Aquel despacho, como todos los de la galería, tenía fisonomía propia: estaba como los otros con las paredes vestidas de papel verde oscuro y una alfombra raída en el suelo.

En frente á la puerta, cerca de la ventana, había una gran mesa de despacho cargada de legajos valuosos y detrás de ellos estaba colocado el juez, de modo que su rostro quedaba sumido en la sombra, mientras que el acusado á quien interrogaba recibía de lleno la luz. A la derecha había una mesa pequeña destinada al escribano, auxiliar indispensable del juez.

Próspero no se fijaba en estos detalles. Toda su atención estaba concentrada en el magistrado, y á medida que le examinaba decíase que su guía no le había engañado.

Ciertamente que el rostro de Mr. Patrigent, rostro singular, adornado de patillas rubias y animado por ojos pequeños y vivos, respiraba bondad, y era de los que á primera vista ganan las voluntades.

—Sentados,—dijo á Próspero.

Esta atención fué tanto más grata al preso, cuanto con mayor dureza esperaba ser tratado, pareciéndole favorable indicio que le devolviera alguna esperanza.

Entretanto el juez, volviéndose al escribano, exclamó:

—Empezamos, Ligault; atended, Y dirigiéndose á Próspero:

—¿Cómo os llamais?—preguntó.

—Augusto Próspero Bertomy.

—¿Qué edad tenéis?

—Treinta años cumpliré el mes de Mayo próximo.

—¿Cuál es vuestra profesión?

—Soy... es decir, era cajero de la casa de banca de Mr. Andrés Fouvel.

El magistrado le interrumpió para consultar un cuaderno de notas que tenía abierto delante de sí. Próspero, que seguía atentamente todos sus movimientos decíase que un hombre que se mostraba tan bondadoso con él, no le retendría en la prisión.

Sin duda encontró el dato que buscaba, y prosiguió:

—¿Dónde vivís?

—En la calle de Chaptal, 39, desde hace cuatro años. Antes en el boulevard Batignolles, núm. 7.

—¿Dónde habeis nacido?

—En el Beaucaire, departamento de Gard.

—¿Teneis padres?

—He perdido á mi madre hace dos años; mi padre vive.

—¿En París?

—No señor, en nuestro país y en compañía de mi hermana, casada con un ingeniero que dirige las obras del canal de Mediodía.

abruma y se daría algo por ser espósito.

Mr. Patrigent respetó esta emoción del preso al hablar de sus padres.

—¿Y cuál es?—preguntó,—la profesión de vuestro padre.

—Ha sido también ingeniero de puentes y luego empleado, como mi cuñado, en el canal del Mediodía, pero ya se ha retirado del servicio.

Reinó un momento de silencio. El juez no perdía de vista la fisonomía del preso y tomaba acta de sus menores impresiones.

—Estais acusado—exclamó de repente,—de haber robado á vuestro principal 350.000 francos.

En veinticuatro horas, el pobre joven había tenido tiempo de familiarizarse con la terrible acusación, y no obstante, tan bruscamente formulada, le aterró hasta el punto de serle imposible articular una palabra.

—¿Qué tenéis que responder?

—Que soy inocente, lo juro!

—Lo deseo por vos,—dijo Mr. Patrigent,—y podeis contar conmigo para ayudaros á probar vuestra inocencia.

—¿Teneis algo que alegar en defensa vuestra? ¿Alguna prueba favorable que darne?

—¡Ah, señor! ¿Qué puedo decir cuando no me explico lo que ha podido pasar? No puedo más que invocar mi vida entera.

El magistrado le interrumpió diciendo: —Precisemos, precisemos. El robo se

(1) Esta novela forma los volúmenes 113 y 136 de la Biblioteca del Cosmos editorial y se vende á 6 pesetas en la Administración, Arce de Santa María, 4 bajo, Madrid.

Mañana 28 del actual tendrá lugar una corrida de novillos en Archena.

Doña Angela Nadal, Doña Antonia García, Videgari, Nolas y otros actores conocidos de zarzuela formarán parte de la compañía de zarzuela que el Teatro de Cervantes de Sevilla.

En los Jardines de Islara sigue la obra que trabaja nuestro paisano D. Pablo López, compañía que sigue siendo muy bien recibida, y que algunas noches las llena con el género cómico para dar descanso a la triple señor ta Soriano.

Dice «La Tarde» de Alicante: «Este tarde han salido para Caravaca, donde han sido contratados por ocho funciones, la primera tiple de zarzuela señora Escobar y su esposo el joven barítono señor Olmos.

A un simpático artista los deseos multitud de aplausos en su carrera.»

En las sesiones verificadas en los días 15 y 16 del actual por la Junta del censo electoral en Murcia, han sido incluidos en las listas, con derecho a voto 402 electores, clasificándose por los pueblos que siguen:

Abarán 20.—Guilja 2.—Albudeite 15.—Alcantarilla 2.—Alicante 1.—Cartagena 21.—Cieza 40.—Fortuna 6.—Jumilla 248.—Mazarrón 871.—Molina 29.—Morata 5.—Mula 158.—Murcia 2.143.—Ojós 16.—Pinar 23.—Ricote 10.—Ulea 4.—Totana 8.—La Unión 391.—Yecla 16.

Ya están expuestos al público en el de pecho de nuestro diario los *Calentamientos Americanos* para 1891 a 40 y 60 centimos año, y los *diarios* al 1.50 y 2.50 pesetas.

Ayer se presentaron unas veinte reclamaciones al Ayuntamiento contra los arbitrios arrendados.

La renta del timbre va ganando en ello.

Ya hay en la plaza de Santo Domingo alguna piedra de la que ha de colocarse para pie de la verja que ha de cerrar aquel precioso jardín.

La misa diaria establecida en la capilla de Jesús, costea por el patronato fundado en pábido por el difunto don José B. Guerra y Ruiz (q. e. p. d.), se dirá desde el día de Octubre a las 8.

La Administración de Contribuciones ha publicado una relación de las sociedades y diseños de minas a quienes se requiere para que en el término de 15 días se presenten a satisfacer sus descubiertos por canon de superficie, mas las costas y recargos causados por su morosidad.

En fin de Agosto anunciaba el *Calentamiento Colérico* de Murcia lluvias y llovó en los primeros días del presente mes; luego anunció buen tiempo y lo hizo después pronosticó que refrescaba el tiempo y refrescó, y ahora anuncia chubascos y desde ayer han caído algunos.

La Comisión provincial ha conminado a los recatantantes del Ayuntamiento del Pinar, con la declaración de rebeldes, si en el plazo de 20 días no contestan a los repagos puestos a las cuentas municipales del 86 al 87.

El día 1.º de Octubre empezará la revista anual de los soldados de la primera y segunda reserva, así como de los reclutas disponibles, exceptuados y los reducidos a metálico.

En Sevilla se subasta las impresiones de la Secretaría del Ayuntamiento.

En breve llegará a esta provincia, un distinguido timbreromano, Mr. Anfer, que se propone buscar sellos españoles antiguos pertenecientes a las distintas series de los tres períodos del 50 al 60, de este al 70 y del 70 al 80.

Dicen ayer de Albacete: «El último despacho de Pozo cañada, recibido a las once en el Gobierno civil, dice que al no se ha experimentado novedad alguna en la salud pública.»

Próximamente saldrá para Granada con objeto de asistir a la consagración del Obispo de Avila D. Juan Muñoz Herrera. Provisor que fue de la metropolitana andaluza, nuestro venerable Prelado Sr. Bryan y Livermore.

A todo el que use para sus apuntes de gastos e ingresos diarios, *Agenda de Buzete o Diarario*, le interesa enterarse de la circular que reparte D. Rafael Almazán, referente a dicho útil libro y aprovechar las ventajas que en él se ofrecen. El que no la reciba puede pe-

diría calle de S. Cristóbal núm. 7, donde se darán detalles.

Esas ventajas no aumentan los precios.

**SALUD A TODOS** sin medicina purgantes, ni gastos por la deliciosa harina de salud de DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA

42 años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flatos, amargor de boca, acedias, pituita, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos y flatos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. I. Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castiljart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor Doctor Sáenz de Tejada, de Córdoba, etc.

El Doctor Routh, médico jefe del Hospital Samaritano de mujeres y niños de Londres, dice: «Naturalmente rica de elementos indispensables a la sangre para desarrollarla y fortalecer el cerebro, los nervios, la carne y los huesos, la Revalenta es el alimento por excelencia, que solo basta para asegurar la salud de los niños y de los adultos. Muchas mujeres y niños, desahuciados de atrofia y debilidad muy pronunciadas han sido perfectamente curados con la Revalenta. Para los tisicos y niños débiles conviene mas que el aceite de hígado de bacalao.»

Escribe el celebre profesor Dadé, curado de dispepsia y de catarro de la vejiga, después de padecer ocho años de estas enfermedades: «Si yo tuviese que elegir un remedio para una enfermedad cualquiera, ya sea del estómago, de los intestinos, de los nervios, del hígado, del pecho, del cerebro o de la sangre, no vacitaria un instante en preferir a todas las drogas la *Revalenta Arabiga*, seguro, co-

mo estoy de sus resultados, que me atrevo a decir que son *insufribles*».

Núm. 80,016.—El señor doctor B. necke, profesor de Medicina de la Universidad de Marburgo (Alemania) escribe a la «Gaceta Clínica» de Berlín: «Ensayé la Revalenta Du Barry con un éxito verdaderamente maravilloso en un caso terrible de atrofia y vómito continuo que habían atacado a un niño de 4 meses de edad resistiendo a toda medicina. El vómito se acabó casi inmediatamente y después de un uso exclusivo de esta harina durante seis semanas, el niño recobró la salud mas perfecta. Tuve un éxito semejante en todas mis experiencias sucesivas con esta harina, en la que hallo cuatro veces el nutrimento de la carne.—8 de Abril de 1873.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, economiza 50 veces el precio en medicinas, renovando las constituciones mas agotadas por la vejez, el trabajo o cualquier exceso. En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs. Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito en Barcelona: Hijos de D. José Vdal Ribas, y todos los buenos boticarios y ultramarinos del país. Depósito en esta ciudad: D. Rafael Almazán calle de S. Cristóbal, 7 104—84

*Véanse las calorosas alabanzas que a todas las eminencias medicas merecen los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Perez y ya saben los enfermos donde está el mejor y más rápido remedio a sus dolencias (Desconfiar de las imitaciones.)*

D. Mariano Salazar, médico por oposición del Hospital de la Princesa, Presidente de la Academia Médico-quirúrgica Española, etc., etc.

Certifico: Que habiendo hecho uso de los *Salicilatos de bismuto y cerio* preparados por el farmacéutico D. Juan Vivas Pérez, he obtenido grandes resultados en las afecciones gastro-intestinales, principalmente en dos gravísimos enfermos, uno de enterocolitis crónica ulcerosa, rebelda a todo tratamiento anterior, en el que obtuve una notable mejoría, y otro de enterocolitis crónica de ocho meses de duración, en los que conseguí desde las primeras dosis una disminución notable en el número de deposiciones, logrando al fin en este úl-

timo caso la curación completa en breve tiempo y sin ningún otro medicamento coadyuvante; siendo a mi juicio, muy superior a la crema de subitrato de bismuto del Dr. Quéneville, que fué prescrita sin resultado.—Madrid 4 de Agosto de 1888.—Dr. Mariano Salazar

### ULTIMA HORA

#### Telegramas.

Madrid 27, 10 m. Antes de las elecciones provinciales, el Sr. Sagasta reunirá a los ex-ministros liberales.

Vuelven a excitarse los ánimos en Portugal y se temen nuevos disturbios

Madrid 27, 10 y 15 m. Los estudiantes de Coimbra han hecho una manifestación anti-tratado dando gritos subversivos y motivo a que interviniera la policia, ocasionando muertos y heridos.

Lastropas están sobre las armas.

Madrid 27, 10 y 20 m. En Goa han ocurrido desórdenes contra Portugal y en dos días han habido 300 muertos, piden su anexión a Inglaterra.

La situación es gravísima en Portugal.

### La NOTARIA

DE D. RAMIRO CONDE

se ha trasladado a LA CALLE DE ALFARO, NUM. 16. 20-20

### MURCIA Y ALBACETE

forma una interesante parte de la obra monumental *España*, sus monumentos y artes, su natural-cadencia e historia. Puede adquirirse por cuaderos a peseta ó completo el tomo encuadernado, S. Cristóbal, 7, en Murcia.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno o dos días, 5 cént. línea, por tres ó mas 5 cént.; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho a una columna. Reclam. sueltos, remitidos y anuncios oficiales, a 10 céntimo línea; comunicados desde 25 céntimos en adelante. A los suscritores se rebaja el 25 por 100; pago el día de la publicación.

## DIARIO DE AVISOS.

ANUNCIE US DEFUNCION O FUNERAL. A una columna 7 pias. en la 1.ª y 3.ª en 4.ª página. A dos columnas 12. Muy respetado a precios como en otras. A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—ra is a s que impr a las esquelas en nuestra impreta

**San Juan Bautista.** Mañana, Domingo XVII, los doctores gloriosos de Ntra. Sra. san Mateo ap. y evg. y la aparición del niño Jesús en Mula.

**Jubileo.** Mañana en la Iglesia de las Capuchinas y se aplica por D. Vicente Pérez y D. M.ª Call jas o hijo, misas de medias toras, y en la de las Carmelitas por don Pedro Belandero de la Plaza, misas de medias horas.

### ANUNCIOS

#### DENTICINA INFALIBLE

Preguntad a millares de madres y los dirán que han curado a sus pequeños en la agonía, que los veían espirar, y les han salvado con estos polvos prodigiosos. No hay niño que muera de la dentición si los usa, por muy que se encuentre; le quita la fiebre, le suprime la diarrea que se anticipa, cortan la diarrea que se anticipa, les quitan las erupciones de la boca que les molestan, les arregla el estómago, les hace arrojar la fiebre, impide los ataques de asfixia, y por fin atende a todos los accidentes que ocurren en la dentición, penosa y difícil, brota e faetas dentaduras. Caja para seis días cuesta 12 reales, y se vende por 2 reales mas. Madrid calle de Sacramento, 2, botica de Fernández Izquierdo, y al por mayor Plaza de la Vía, 4, laboratorio de F. Izquierdo, distribuidor de todas las boticas y droguerías de Murcia y Cartagena, y principalista en esta capital Ferrer y de los años, y de los principales farmacia y droguerías. Asegurarse que sean legítimas de Fernández Izquierdo, pues hay quien las imita.

#### ALMORRANAS

Para curar esta enfermedad no hay nada como el **Bálsamo de Santa Teresa**. Por antiguos que sean se curan las mas de las veces en 48 horas y se calma el dolor siempre en el acto que se aplica el medicamento. Generalmente basta un solo frasco para que desaparezcan. Mas de 20 años de éxitos constantes lo prueban.—2 pesetas. Se vende en la farmacia de Ruiz Siquier, plaza de San Bartolome, Murcia.

#### VELANOGENS

Anticura eczematosa. RECOMENDADO por el Sr. Dr. D. J. B. Ferrer y la barba sin manchar la piel. Es superior a todas las compendias. Caja para cuatro, 7-50 pesetas. Calle de San Cristóbal, 7.

**PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS**  
(ANTES PARSONS Y GRAEPEL)  
ESPACHO DEPOSITO  
MONTERA, 16 CLAUDIO COELLO, 43  
Madrid  
SUCURSAL EN VALLADOLID  
ACERA DE RECOLETOS, 6

Alambique  
Alambiques, Aparatos para hacer gaseosas, Arados, Máquinas de vapor y toda clase de maquinaria.  
Máquina de vapor. Locomóvil  
Catálogos gratis a quien los pida  
Arados.  
Aparato para gaseosa, continuo, con embotelladoras unidas.

**HUESPES** Se admiten en el Hospital de Merced, número 12.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DE DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**  
PASTILLAS Y POLVOS PATERSON con BISMUTO Y MAGNESA  
Recomendados contra las Afecciones del estómago. Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.  
Cada caja contiene el sello oficial del Gobierno Francés y a firma de J. FAYARD.  
D. BETHAN, Farmacéutico en PARIS

No se desconfie de la curación, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades nerviosas, temidas por incurables, con las Pastillas anti-epilépticas de **Océano** (farmacéutico), cuyos prodigiosos resultados son la admiración de enfermos que padecían.  
**EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS** 20 y 30 años.  
Para mas detalles se dan prospectos GRATIS Duque de Alba, 13, MADRID  
De venta en las principales farmacias de España  
Madrid, Pinar o Baso, Méjico y Filipinas.

**Jarabe Laroze**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.  
**JARABE al Bromuro de Potasio**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.  
Fabrica, Emulsiónez: J.-P. LAROZE & Co, 9, rue des Lions-St-Paul, 4 Paris.  
Depósito en todas las principales Boticas y Droguerías

**NO MAS VELLO.** Los polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre. Véndese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías, y en Barcelona, Sres. Borrell hermanos, Asaito, núm. 52, quienes lo remiten por correo certificado por 3-50 pesetas.

**CONSUNCIÓN CONGENERES**  
PUEDEN CURARSE CON LA **EMULSION DE SCOTT**  
ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.  
Miles de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su práctica en la Clínica de los Hospitales.  
RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen ala **TISIS O TUBERCULOSIS**  
Las virtudes RECONSTITUYENTES que posee la **EMULSION DE SCOTT**, Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que **TODAS ESAS ENFERMEDADES** cederan en breve.  
De venta en todas las Droguerías y Farmacias.

**COSMYDOR**  
Incomparable Agua de Tocador, sin ACIDO ni VINAGRE  
Los médicos Higienistas de nuestra época preconizan el uso diario del **COSMYDOR**. Esta incomparable Agua de Tocador, sin Acido ni Vinagre, está recomendada para los usos múltiples de la Higiene, del Tocador y de la Salud.  
Todos los mas célebres médicos prescriben a las Señoras el empleo diario del **COSMYDOR**, para los cuidados íntimos de su Tocador.  
(Se recomienda su uso Diariamente)  
SE VENDE EN TODAS PARTES  
Depósito General: 28, Calle Bergère, PARIS  
Calle de San Cristóbal, 7, Murcia.

**LA PAZ DE MURCIA**  
Diario de avisos, noticias y anuncios el mas antiguo de la provincia, y de mas lectura; hace dos ediciones la grande a 150 pias. al mes y la pequeña a 1. Anuncios a precios de tarifa, económicos.  
Oficinas, S. Cristóbal, 7, en Murcia.  
Director de LA PAZ